
王秉刚：新能源客车产业发展几个问题探讨

2018 年 1 月 12 日，由中国客车网和中国土木工程学会城市公共交通分会联

合主办的“第十二届影响中国客车业年度盘点活动”在北京新世界酒店盛大举行，

期间举办了“2017-2018 年度中国客车行业成果报告与发展高峰论坛”，在此次

论坛上，国家科技部 863 计划电动汽车重大科技专项特聘专家王秉刚以“后补

贴时代 电动汽车的政策和环境”为题发表了主旨演讲。

以下为演讲内容经王秉刚老师本人审阅，由中国客车网配发 PPT 原图：

大家下午好，非常高兴参加今天的会议，已经有几年了都过来参加这个会议，

跟在座的很多同志都认识。我今天的发言讲几个大家关心的问题，在会前我也问

了几位朋友，到底我们在新能源客车方面，大家关心哪些事情，我不知道我今天

选择的这几个问题是不是大家关注的事情。



简单的对 2017 年做个回顾。2017 年完成的情况还是挺不错的，全年生产的

新能源汽车已经超出80万辆了。到现在为止新能源汽车累积的数量可能达到180

万辆，这也是我们大家很感高兴的事情。

客车也是在稳步增长，关于客车的数据，在座的各位可能有更加准确的数据，

我这里只有 2017 年 1-10 月的数据，新能源客车累积销售 47000 多辆占公交总量

的 84%。到 2017 年底，全国新能源公交车有望累计达到 20 万辆。

支持新能源汽车发展的重要产业是电池产业，他的发展非常迅速，详细的我

就不讲了，列了一些数据。可以看到有些厂在国际上也是占有重要的位置。无论

从技术上，还是从销售量来讲，我们有些电池厂进步是非常快的。

基础设施也取得了很大的进展，这个数据统计到 2017 年 9 月份。从这个数

据来看，完成的也是不错的。全国充电桩累积数到 2017 年 9 月份已经到了 19

万个。



下面讲一下大家讨论比较多的几个问题。第一个，国际上“禁燃”浪潮，在

汽车行业里边，大家议论的特别多，公交领域对这个可能并不是特别感兴趣。简

单说说我的看法。汽车工程学会受工信部的委托，2017 年制订了节能与新能源

汽车技术路线图，全国有几百名专家一起工作了近一年弄出来的技术路线图。这

个技术路线图对我国新能源汽车发展做了个估计，到 2030 年，我国新能源汽车

年销售量占汽车总量估计是 40%-50%。我也参加了讨论和审核，我认为这是比较

客观的，还是有点前瞻性的判断。到 2030 年，我国新能源汽车产销量有可能占

到整个汽车产销量一半的样子。另外一半，还是燃油车。

至于说 2040 年，2050 年以后会发生什么情况，太早的预料我觉得有点难，

所以说，我们并不需要急于表明哪天把燃油车禁止掉。

我们关注到国际能源署对新能源汽车的预测，他们也集中了很多国际知名专

家做出来的预测，基本观点是 2020 年以后，传统意义的燃油车呈下降趋势，不

再增长。其他种类车辆呈增长趋势。大家可以看到，2050 年的时候，也没有说



燃油车彻底退出去。这个预计保守不保守可以讨论。无论国际的专家，还是中国

的专家，对未来汽车能源的预测，不会因为几个国家的几个官员和几个企业一说，

就把所有的预测否定了，我觉得不需要太为这个事有更多的纠结。

我总结了这几条，一个是电动汽车技术的进步及中国等国家在电动汽车推广

上取得的成绩推动了全球汽车技术的变革，加快了汽车绿色低碳的进程，汽车动

力系统电动化是大势所趋，这点是肯定的。第二点，电动化是一个逐步的过程，

在未来相当长时间内，汽车能源将呈多元化局面，内燃机仍然扮演汽车动力的重

要角色，内燃机汽车的节能减排技术也会不断的进步，应该尊重市场的选择，没

有必要提出禁燃时间表，更不需要过于绝对化与政治化。第三点，混合动力技术

将成为传统内燃机汽车技术升级的主要途径，我国汽车产业应该加大混合动力系

统的研发，开发与之相适应的高效低排放的内燃机。

第二个问题，讲一讲推广新能源客车是打赢蓝天保卫战的重要举措。

这段时间，中央召开了一系列的重要会议，我也很认真学习了跟我们工作有

关系的内容。十九大报告提出要加快生态文明体制改革，建设美丽中国的重要思

想。要着力解决突出的环境问题，坚持全民共治，源头防治，持续实施大气污染

防治行动，打赢蓝天保卫战。这是党中央提出来的一个重要的任务。今年中央经

济工作会议确定，今后 3年要打好污染防治攻坚战，使主要污染物排放总量大幅

减少，生态环境质量总体改善，重点是打赢蓝天保卫战。我们公交战线要特别关

注这件事，这是中央的决策，中央的指导思想。我为什么讲这个呢，我想我们要

把公交车的改革跟蓝天保卫战紧密联系起来。

电动汽车与汽油车排放比较方面，我们做了一些基础工作。社会上有另外一

种声音，认为电动汽车并不是环保的，电动车环保是假命题，真实情况到底是什

么？应该有一个科学客观的评价。在国际上，大家的结论是明确的，美国、欧洲、

日本大家没有说电动车是不环保的。我们国家到底怎么样呢？因为有人说，与国

外不同，中国是煤发电为主，所以我们应该客观的给出一个数据。这段时间，汽

车工程学会组织相关的一些部门专家，包括环保部门和能源部门的专家，正在做

一件事，确定一下我国汽车能源排放的状况，要发布一个叫排放因子的数值。我

也参加这项工作，积极促进这件事，我们争取在今年上半年把结果公布出来。有

一个初步的数据，我们以 A级乘用车为例子，电动汽车全寿命周期二氧化碳排放

是同等汽油车的一半左右，与雾霾相关的有害排放物，如碳氢化合物、硫化物、



氮氧化物、颗粒物等约为汽油车的三分之一。我认为在中国电动汽车也是低碳、

环保的技术，是肯定的无疑的。

这个图在一些场合已经介绍过了，我们参照新加坡的排放因子的数据做出来

的，对公交燃油车的排放和电动车的排放进行了比较。可以看到，电动公交车的

二氧化碳排放明显低于燃油公交车的碳排放。但是也要看到一点，电动公交车的

碳排放是跟能耗有关系，我刚才在下面讨论过这个问题，装很多电池，车子很重，

百公里电耗很高的公交车，它的排放是会高的。所以从排放这个角度，我们还是

应该减少重量，车子轻量化，尽量少装一些电池，我在几年前就主张公交车要发

展快充技术。由于我们补贴政策是跟续驶里程相关、跟装电池多少相关的，影响

了更为合理的技术没有变成主流的技术，我相信随着补贴的退出，大家会更多采

用更加合理的排放低的，能耗低的电动车技术。

由于公交车行驶时零排放，全寿命周期低排放，它是一个城市实现绿色出行

的领跑者与象征，我们要积极推动电动公交车的应用。经过几年的实践，电动公

交车及其基础设施的技术已经成熟，成本明显下降，具备推广的条件。



第三，讲一下后补贴时期的政策思考。这点大家议论比较多，对补贴政策应

该有一个客观的评价。我们国家对电动汽车发展初期给予相当高额的补贴，对电

动汽车发展起了非常重要的作用，快速把产业推动起来。中国电动汽车有这么好

的发展形势，甚至影响到全世界，国家政策起了重要作用。但同时也要看到，高

补贴政策也带来的另一方面不好的作用，大家冲着补贴去的，包括产品的技术路

线，都是围绕着补贴来做的。现在这个产业已经初步推动起来了，电池产业也起

来了，产业基础起来了，基础设施建设也初具规模，消费者也初步接受了，这种

情况下，应该尽快的把补贴退出来。我们有很多企业，在这段时间里产生了对补

贴的依赖性，我们要很快的来适应补贴减少，和最后没有补贴的状况。现在要尽

早的考虑在没有补贴的情况下，产品应该超哪个方向做。将来补贴取消以后，我

相信有些企业仍然是非常好的，有些企业，有可能就做不成。

对后补贴时期的政策，正在开展研究与制订过程，我这里列出来一些。首先

是在制造端，大家知道最重要的是双积分办法，目前跟客车没有直接关系。前几

天在讨论后补贴政策的时候，大家谈到商用车这块也要考虑制定类似双积分的办



法。客车厂也必须完成一定数量的新能源汽车的生产和销售。除了制造端以外，

还要在使用端加大推动力度。前面已经讲了蓝天保卫战的重要任务，客车行业扮

演着重要的角色，我们要把推广新能源汽车的目标跟城市大气污染治理紧密挂

钩，各个城市下一步要制定公共领域车辆电动化的时间表。我认为禁止燃油时间

表，我们不急着订，但是公交车电动化，公共领域汽车电动化，需要制订时间表。

此外还有新能源汽车不限行，不限购，特殊号牌等鼓励新能源汽车使用的政策。

这样的话，我相信在补贴退出以后，新能源汽车仍然有强有力的政策支持并且持

续的发展。

我这里有一张图，下面一侧表面 2016 年各个城市 PM2.5 平均值的直方图，

上面一侧蓝色柱子表明 2016 年城市推广新能源汽车的数量图。可以看到许多污

染很严重的城市推广新能源汽车的数量是 0，或者接近 0，这是很大的问题。蓝

天保卫战，公交车电动化应该是重要的任务，你的城市污染这么严重，为什么不

推广电动汽车？今后可能要把新能源汽车推广的要求与治理污染挂钩，这就是蓝

天保卫战。

第四，谈一下燃料电池客车发展的问题。燃料电池汽车最近在国内大家比较

受关注，很多地方也在投入做这件事，我非常赞同燃料电池汽车应该先在商用车

上来做，为什么这样讲？一个是商用车它需要比较长的续驶里程，另外它的运行

路线相对稳定，较少的加氢站能够满足它的运行需要。电动车要达到比较高的续

驶里程目前还是比较困难，在一定专家范围里头讨论过，大家普遍认为中国燃料

电池汽车应该从商用车入手，现在我们正在积极推动商用车燃料电池技术的推

广。

最后一点，天然气汽车技术进步与推广应用。李克强总理在政府工作报告中

用了清洁能源汽车这个词，很多媒体问我，国家政策是不是有变化了，我理解没

有什么变化。新能源汽车就是典型的清洁能源汽车，但清洁能源汽车的含义更加

宽泛，它包容了所有具有良好环保效果的汽车能源技术。

比如说天然气汽车，我认为应该属于清洁能源汽车，应该属于我们要支持推

广的范围。尤其在我国西部，天然气很丰富，天然气价格比较便宜，非常适合天

然气汽车的应用。天然气汽车也存在自己的技术升级的问题，天然气汽车要不断

地提高技术水平，进一步节能减排，这点可能是天然气汽车下一步努力的方向。

其中最重要的是采用混合动力技术。



我就说这几点，供大家参考，谢谢大家。
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